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李楠发挥水平

自由式滑雪雪上技巧女子
资格赛是本届冬奥会最先举行
的雪上项目，共有来自11个冬
奥代表团的30名运动员参赛。
日本、澳大利亚、美国、俄罗斯、
哈萨克斯坦等队具备较强的整
体实力。

年近30岁的李楠是我国
该项目的名将，多次获得全
国冠军赛、锦标赛个人和团
体冠军，她在去年12月底进
行的国际雪联自由式滑雪雪
上技巧世界杯法国阿尔杜维
兹站比赛中获得第26名，成
功激活北京冬奥会东道主参
赛资格。

昨日李楠排在第21位出
发，她在开始时的滑行还不错，
但第一跳高度不够，落地后也
有一些小失误。李楠在第二跳
后空翻带抓板完成得不错，最
后较为顺利地完成了比赛。李

楠全程用时31.76秒，拿到了
12.21的速度分；起跳分10.91
分，回转分40.2分，最终总成绩
63.32分，排名第19。

虽然未能直接晋级决赛，但
对于首次参加冬奥会的李楠来
说，在最高级别赛事上顺利完成
首秀，就已经是成功。她赛后表
示，自己一个人代表中国队参加
该项目，希望向世人展现最佳的
精神状态和精神风貌。

赵洋创造历史

北京冬奥会周期，中国雪
上技巧男子项目实现历史性突
破，赵洋成为冬奥会参加该项
目的第一名中国男子运动员，
从亮相冬奥舞台那一刻起，赵
洋就创造了历史。

北京冬奥会是赵洋第一次
参加冬奥会，他在去年12月的
世界杯法国阿尔杜维兹站解锁
该项目的北京冬奥会东道主参
赛资格。在那站比赛中，赵洋

获得第28名，达到了在本赛季
某一站世界杯中获得前30名的
东道主参赛标准。

昨日赵洋在第七位出场，他
第一个跳台完成得不错，第二跳
转体平稳落地，最后得到61.47
分，排名30位选手中的第28位。
整体而言，赵洋的冬奥首度亮相
表现平稳，整个比赛过程没有太
大的失误。但由于滑行速度不
够快、空中动作难度较低以及回
转出现瑕疵，得分偏低。

虽然排名较低，赵洋仍然有
机会在资格赛次轮争取前十，争
取进入决赛的机会。以他的实
力而言，最后杀进决赛的机会比
较渺茫，但能够站在冬奥会这个
舞台，全力以赴，已然无憾。

羊城晚报记者 周方平

自由式滑雪雪上技巧资格赛首轮

赵洋甫一亮相即创历史
昨日，北京冬奥会雪

上项目在张家口云顶滑
雪公园拉开战幕。自由
式滑雪雪上技巧女子和
男子资格赛首轮比赛先
后进行，中国选手李楠和
赵洋分别在女子及男子
项目中取得第 19 名、第
28 名，均没能直接进入
决赛。但如果能够在资
格赛第二轮中进入前十
名，他们仍然有机会进入
最后的决赛。

赵洋在比赛中 新华社发

南国名将

2月3日打响的北京冬奥会
女子冰球项目小组赛中，中国队
面对世界排名第七的捷克队，以
1比3遗憾告负。赛后来到混合
采访区，头发汗湿的中国姑娘们
略带失意，但鉴于对手强大，她们
对于这个结果并不意外。队长于
柏巍第二次代表中国队参加冬奥
会，她坦言站上场的那一刻，眼泪

都快流出来了，“有很多
画面在眼前浮现”。

于柏巍2005年加入中国冰
球队，跟随球队获得过 2010 年
温哥华冬奥会女子冰球第七
名，此后中国女子冰球步入低
谷期，经过 12 年的漫长等待才
再次重返冬奥会赛场。

于柏巍自认拥有强烈的女
冰情结，刚进队时中国女冰是
世界前八的球队，她经历过中
国女冰最辉煌的时期，也经历
过从高点跌落低谷的失落，但
无论高低起伏，人员更迭，她认
为球队始终有一口气，始终有
老女冰的精神，始终相信中国
女冰可以更好。

从昔日的小队员成长为如今

的队长，于柏巍也主动挑起了更
重的担子，“当一名合格的队长就
是要在队伍遇到困难的时候始终
保持好的心态，让大家觉得有你
在，就不会害怕那些困难，自己要
像一堵墙一样，要开导、保护队
员，努力帮助她们成长”。

至于12年来从来没有放弃
过的自己，于柏巍也心存感激，

“即使这一届冬奥会不在北京
比，我可能还是会继续打冰球，
我一直希望队伍能够重新回到
世界顶级球队行列，未来能打
出更好的成绩。能把最好的自
己奉献给这支队伍，是我们的
幸运，也希望大家能够通过本

届比赛，看到中国女冰的朝气
和拼搏能力，知道我们是一支
向阳的队伍，是一支充满自信
的阳光的队伍”。

中国女冰如今年纪最小的队
员才19岁，于柏巍很盼望她们能
够真正享受冰球，爱上这个集体，
她更希望通过本届在北京举行的
冬奥会，感染更多人爱上冰球这项
运动。“过去中国冰球的后备人才
始终不是很充裕，这次有了冬奥会
这个大背景，有了三亿人参与冰雪
运动，多了很多小队员参与到冰球
运动来，我们都感到很欣慰，希望
中国冰球未来能有更好的发展。”

羊城晚报特派记者 苏荇

虽然采访过三届夏季奥运
会，但作为一名第一次采访冬
奥会的南方媒体人，在北京五
棵松体育中心现场观看一场顶
级的冰球比赛也是新奇有趣的
视听体验。

先说视觉。一进场馆，洁
白、平整、巨大的冰面，身着颜
色鲜艳炫酷服装的运动员风驰
电掣，在冰面上激烈撞击，铲起
阵阵雪雾又瞬间消逝。在无需
裁判示意便可随意更换队员的
规则下，随时可见三四名球员
猛然跨越挡板，冲入场地，冲得
太急重重摔倒在地，爬起来马

上加入战阵。人数太多，速度
太快，场上需要四名裁判才能

“镇场”，还得眼疾手快，当队员
冲过来时，为免阻挡比赛，还得
迅速跳上挡板，及时闪躲。

听 觉 上 的 刺 激 也 是 有 趣
的。球杆相撞的“咣咣”声、厚
重保护服相互撞击时的闷响、
场边挡板被撞击的巨大回声，
运动员急促的喊叫声……比赛
激烈之时，央视现场解说员兴
奋地站着解说，激越高昂的嗓
音大得穿过长长的媒体看台，
清晰地传进记者的耳朵里。

最冷的冰、最热血的比赛，
名不虚传！

虽然场上看着炫酷，但冰
球女子运动、冰球女子职业联
赛在世界推广方面相较于男子
项目还是艰难得多。此次中国
女子冰球队中有十六名球员来
自深圳昆仑鸿星俱乐部，俱乐
部副总经理杜丛飞在这支球队
创 立 之 初 ，曾 作 为 球 队“ 大 管

家”，带领她们南征北战。她告
诉羊城晚报记者，在世界范围
内，女冰和男冰的待遇相差还
是比较大，在俄罗斯以及北欧
一些国家，她们的职业俱乐部
相对来说薪酬比较高，但也只
是达到能够养活自己的程度。
而美国和加拿大的女子冰球运
动员，大多数有本职工作，冰球
只是一份兼职。此次芬兰国家
队的守门员诺拉·莱缇，在加盟
深圳队之前，曾经为了生计加
入男子冰球联赛，当然一来她
的水平很高，二来门将的位置
相对没有太多的冲撞和对速度
的要求。

中 国 女 子 冰 球 虽 然 曾 是
世界前八的强队，但在后备力
量培养上一向比较薄弱，这导
致了随后的走入低谷，中国女
冰 注 册 球 员 一 度 只 有 两 百 人
左 右 。 但 北 京 冬 奥 会 成 功 申
办 后 ，经 过 两 个 奥 运 周 期 ，这
个数字增长了十倍，达到两千

多人。虽然相对美国、加拿大
等 国 家 7 万 的 注 册 数 字 还 有
很大的差距，但起码是一个好
的开始。

如今深圳昆仑鸿星俱乐部
和 国 家 队 共 建 中 国 女 子 冰 球
队，俱乐部球员在待遇上也有
了大的提升，杜丛飞笑称在世
界女冰范围内，深圳昆仑鸿星
称得上是“豪门”，除了薪酬方
面的提升，更重要的是通过加
入世界顶级职业联赛，可以给
球队提供一个平台，得到与世
界顶级球队更多交手的机会。
北京冬奥会也是一个契机，通
过在北京举办的比赛，让更多
孩子和家长了解这项运动，从
而 让 市 场 得 到 飞 速 发 展 的 机
会。而这支球队一旦获得不错
的成绩的话，更会吸引更多人
加入冰球这项运动，让更多原
本从事这项运动的孩子有了坚
持的目标。

羊城晚报特派记者 苏荇

场上勇猛，
场下却是萌妹子

如今主要负责俱乐部青少
年培训的杜丛飞当年参与了深
圳昆仑鸿星女子冰球队的成
立，此后两年更成为球队的“大
管家”，作为领队带领球队征战
北美联赛。据她回忆，俱乐部
2017年成立，是响应了“北冰南
展西扩”的号召，经考察发现深
圳大运中心有条件不错的冰
场，在深圳市文化广电旅游体
育局的支持下，与国家体育总
局冬季运动管理中心、中国冰
球协会、深圳市龙岗区人民政
府达成了共建国家队的意向，
并以深圳昆仑鸿星冰球俱乐部
的名义参加职业联赛，同时共
同在中国南方地区发展冰球。

“其实从达成意向到组队，
再到出征加拿大联赛，中间只
有短短半年时间。”杜丛飞回
忆，“当时的工作千头万绪，改
造球场、招募球员、完成签约、
从国外运送各种装备以及办理
球员出国参加联赛的签证等
等。”虽然大运中心具备了翻新
改造的基础条件，但在南方搭
建冰场仍是一件非常有挑战性
的事情，室内的湿度和温度很
难满足，而且正值最热的六七
月，深圳大运中心的冰场一度
因为滴水无法训练，球队只能
转移到北京训练。

虽然中国女子冰球球员储
备并不多，但俱乐部一开始就
组建了两支球队，一共四十多
名球员，目的就是希望开放更
多平台给更多的球员，让有潜
力的运动员都能加入俱乐部，
到顶级联赛去历练，从而培养
出足够多的高水平运动员，组
建出最强的国家队。据了解，
如今国家队的23人过去都曾加
盟过深圳昆仑鸿星俱乐部。

在杜丛飞印象中，这些场上
看上去很勇猛的球员，私底下都
是非常单纯可爱的女孩。场上
勇往直前，受伤下场会哇哇大
哭，还有人胆子小，上厕所喜欢
找人陪；还有些私底下看着很萌
很爱撒娇的“甜妹”，上场却摇身
一变，速度极快、特别凶猛。“特
别有反差！”她笑着说。

前两年带球队出行，杜丛
飞也有很多印象深刻的瞬间，

“我们冰球队出行，从到达机场
到登上飞机，每次都要三个小
时时间，因为除了每人的私人
行李外，还有一名装备师会打
包额外的行李，里面装着球衣、
训练用的罩衣、小型磨刀机、烘
鞋机、备用球杆和医疗装备等，
需要全队每个人帮忙携带，共
同搬运，而且都是超规行李，手
续特别麻烦。而且去北美比
赛，常常没有直航，中转同样手
续繁琐，每次出行光在路上就
要预留两天时间”。

还记得有一年去美国比
赛，刚到酒店就遭遇了三天的
暴风雨，电力系统全瘫痪，没有
暖气没有热水，全队只能冒着
没过膝盖的大雪，徒步半个小
时到商场吃饭，在中餐厅借插
线板充电。平常叱咤风云的球
员，因为没电不敢上楼，还得杜

丛飞陪着她们上去。这些旅行
途中焦头烂额的事情，杜丛飞
有满肚子的故事。

希望未来能有
中国的女冰联赛

近两年，俱乐部另一名副
总经理刘楠更多负责俱乐部和
国家队对接的事宜，更了解疫
情背景下，球队备战的艰辛。

“这些女孩一直在为冬奥会的
梦想奋斗，这两年我们转战俄
罗 斯 女 子 冰 球 联 赛 ，拿 到 了
2019-2020 赛季俄罗斯女子冰
球联赛的总冠军，这也是中国
冰球队在国际职业冰球赛事中
拿下的第一座总冠军奖杯。”荣
耀的背后，是球队大半年的时
间告别家人，背井离乡在陌生
的国度征战的艰辛，但大家都
无怨无悔。

刘楠透露，每一名队员身
上其实都有动人的故事，比如
周嘉鹰毕业于普林斯顿大学，
加盟俱乐部前是一名在华尔街
从事金融工作的精英，但为了
心中的冰球梦和奥运梦，她毅
然放弃了高薪。去年 11月底，
周嘉鹰意外摔倒脚踝骨折，但
一向逻辑性强，遇事冷静的她
没有任何负面情绪，冷静地和

俱乐部讨论手术的时间和地
点，在美国进行手术后，短短一
个多月后便回归球队，随队来
到冬奥会的赛场。还有大学毕
业就加盟俱乐部的林绮琪，从
每天开开心心大大咧咧的女
孩，几年间成长为有责任有担
当的队长，为球队的融合做出
了很大的贡献。

这几年，俱乐部利用平台，
给运动员创造了参加高水平联
赛的渠道。而这支球队在成长
过程中，国家队教练团队的搭
建，也让更多中国年轻教练参与
其中，通过与高水平外籍教练合
作，提升自身水平。另外，俱乐
部过去每年主场赛事的开打，带
动了很多人参与赛事运作，裁判
的人数和水平也在提升，比如这
次冬奥会便有四名广东籍裁判
参与其中。疫情前，一场比赛能
有三四千名观众入场，也令这个
项目更加普及。

此次中国女冰重返奥运赛
场，刘楠希望，通过冬奥会的契
机让这个项目在全国、在青少年
中有一个飞速的发展，吸引更多
的孩子参与。未来，她希望中国
能有一个自己的女冰联赛，毕竟
完善的联赛对这个项目的发展
会有更大的促进作用。

羊城晚报特派记者 苏荇

北京冬奥会女子冰
球小组赛2月3日在五棵松

体育中心开赛，代表中国队出战
的23名队员中16人是广东队员，她
们均来自深圳昆仑鸿星俱乐部，其中
26岁的米勒打入中国队唯一进球，创造
了广东体育历史性的时刻。这支球队
近五年有着怎样的备战故事，这些场
上勇猛的姑娘们背后又有怎样的性
格？为此羊城晚报记者特意连
线了该俱乐部副总经理杜

丛飞和刘楠。

场上勇猛无敌场上勇猛无敌
场下场下萌甜妹子

中国女子冰球队背后的故事

荇走冬奥 最热血的冰，背后的希望和艰辛

中国女冰队长于柏巍含泪坦言：

把最好的自己奉献给队伍，是幸运的……
赛事直击

中国队球员庆祝得分 新华社发

广东国手林绮琪 图/视觉中国

鸟巢的冬季“首秀”

既举办夏季奥运会，又举办
冬奥会，北京成为第一个“双奥
之城”。2008年北京奥运会时，
张艺谋担任开幕式总导演，时隔
将近14年，这位著名导演又担
任北京冬奥会开幕式总导演。

2008 年北京奥运会开幕
式时长接近 4 个小时，成为奥
运会开幕式历史上的经典。张
艺谋表示，2008年北京奥运会
可以有相当多的篇幅去讲中华
文明5000年，去展示中华民族
古老、传统的文明，全世界也都
看到了那么精彩的内容。这次
天气寒冷、观众都在室外，加上
还有防疫的要求等等，所以必
须对开幕式的方案有所调整。

据张艺谋介绍，冬奥会开
幕式幅度做了裁剪，时长做了
裁剪，不再专门设一个大规模
的文艺演出，大幅度减少演员
的数量，用科技的含量让它人
少而不空，很饱满，空灵而浪
漫。也就是说，冬奥会开幕式
要用科技和新的观念去表演。

这是鸟巢体育场首次在冬
季举办大型文化活动，既要考
虑寒冷天气，同时要严格做好
新冠疫情防控，这对导演团队
来说挑战相当大。与 2008 年
北京奥运会开幕式相比，这届
冬奥会开幕式的时间会相对缩
短，把艺术表演自然地融入到
流程和仪式中，呈现出简约而
精彩的特点。

立春开幕积极乐观

开幕式的节目设计，着重

体现人类命运共同体理念和中
国推动三亿人参与冰雪运动理
念，以及全世界人民共享冬奥
盛会的理念和文化。开幕式当
天正好是中国传统二十四节气
之首——立春，这一重要元素
在节目中也将得到充分体现。

张艺谋表示：“这一天恰逢
立春，是非常好的兆头。所以，
一定要把它用到开幕式上。万
紫千红总是春，有那么一种积
极向上的乐观精神，真的像北
京冬奥会主题口号一样‘一起
向未来’。”

新冠疫情在全球肆虐，给
奥林匹克运动带来前所未有的
挑战，奥林匹克格言因此也加
上了“更团结”。推动疫情下全
球的合作与重建，也是这次开
幕式所要传递的重要理念。

北京冬奥会和冬残奥会开
闭幕式工作组组长王宁说：“我
们这次冬奥会的开幕式展现了
自然之美、人文之美和运动之
美，焕发出大家战胜疫情的力
量，给大家以激情，我们要有这
个责任。”

点火仪式万众瞩目

点火仪式历来是开幕式的
最大看点之一，在北京冬奥会
新闻中心采访时，羊城晚报特
派记者和工人日报记者毕振山
等同行对此都充满期待。

张艺谋此前表示，北京冬
奥会开幕式的点火方式和这
100年来都不一样。张艺谋表
示自己很希望做第一个吃螃蟹
的人，将文化自信体现在这个
方面。

北京冬奥会点火仪式的一

个重要理念就是“低碳环保”，
这也得到了国际奥委会的充分
肯定。所以本届冬奥会点火的
方式，很可能会颠覆不少人的
认知。

除了点火方式之外，谁来
点燃主火炬塔同样备受关注。
武大靖等现役运动员，虽然实
力和人气兼具，但因为需要备
战冬奥会比赛，所以基本可以
确定不会出现在点火的候选名
单当中。

为中国队在冬奥会上取得
辉煌成绩的选手，比如杨扬、王
濛、周洋、叶乔波、韩晓鹏、申
雪、赵宏博、张虹，他们中的一
位或者几位点燃主火炬的希望
很大。

叶乔波在 1992 年冬奥会
摘得两枚银牌，具有划时代意
义，为中国冬季项目实现冬奥
会上奖牌零的突破。杨扬是中
国第一位冬奥会冠军，她在
2002 年冬奥会夺得女子短道
速滑500米比赛的金牌。王濛
曾是中国队的冬奥会王牌运动
员，2010年温哥华冬奥会斩获
3枚金牌。申雪和赵宏博是中
国队在冬奥会历史上第一对获
得双人花样滑冰金牌的选手，
他们的爱情故事和复出夺冠经
历被津津乐道。韩晓鹏是中国
首位在冬奥会上取得金牌的男
子运动员，他在2006年都灵冬
季奥运会勇夺男子空中技巧赛
冠军。张虹以绝对优势夺得
2014 年索契冬奥会速度滑冰
女子1000米金牌，拿下中国速
度滑冰冬奥会首金，她是北京
申办冬奥会形象大使之一。

羊城晚报特派记者 苏荇
羊城晚报记者 刘毅

多彩冬奥

冬奥开幕式将简约而精彩
2 月 4 日 20

时，北京冬奥会将
在鸟巢体育场举
行开幕式。相比
2008年北京奥运
会开幕式，2022
年北京冬奥会开
幕式较为紧凑，预
计不超过 100 分
钟，目标是“简约
而又精彩”。

北京冬奥会开幕式彩排 新华社发


